



Conseil économique et social

Distr. générale
17 novembre 2014
Français
Original : anglais

Commission de la condition de la femme

Cinquante-neuvième session

9-20 mars 2015

Suite donnée à la quatrième Conférence mondiale
sur les femmes et à la session extraordinaire
de l'Assemblée générale intitulée « Les femmes
en l'an 2000 : égalité entre les sexes, développement
et paix pour le XXI^e siècle »

Déclaration présentée par Thin and High, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social



Déclaration

Equipes médicales mobiles destinées aux filles en Chine rurale

Introduction

Les normes sanitaires dans les zones rurales de la Chine sont rudimentaires et souvent inadéquates. Ceci a engendré une situation où les maladies que l'on peut prévenir, même les plus communes chez les jeunes enfants, notamment chez les filles, ne sont ni dépistées ni traitées. En outre, les garçons ont toujours bénéficié d'une attention et d'un traitement médicaux préférentiels par rapport aux filles à cause de la pratique traditionnelle chinoise qui favorise les garçons par rapport aux filles, souvent au détriment de la santé et du bien-être de celles-ci. Thin and High a mené, durant plus de 17 années, des projets caritatifs et bénévoles dans les zones rurales de la Chine, et a rencontré beaucoup de filles souffrant de maladies que l'on aurait pu prévenir et qui sont même décédées par absence de prise en charge médicale et de traitement à temps.

Ainsi, Thin and High propose que des équipes médicales mobiles soient mises en place et envoyées dans les villages et les régions éloignés partout en Chine afin d'aider à diagnostiquer et à traiter les problèmes médicaux et les affections chez les enfants habitant les zones rurales, tout en accordant une attention particulière aux filles. Ces équipes médicales mobiles peuvent être mises en place, dirigées et gérées soit par les autorités chinoises au niveau provincial ou villageois, soit par des groupes privés et des organisations non gouvernementales.

Le Contexte

L'économie de la Chine s'est développée d'une façon extraordinaire au cours des dernières décennies, permettant à des millions de personnes de sortir de la pauvreté et contribuant à l'amélioration de leur état de santé. Cependant, de nombreux problèmes de santé restent non résolus. Par exemple, beaucoup de pauvres, et notamment ceux qui vivent dans les vastes régions rurales du pays, n'ont pas un accès suffisant aux soins les plus élémentaires. En effet, selon une estimation, plus de 100 millions de personnes habitant les zones rurales n'ont pas accès aux soins médicaux en temps voulu. Cette situation est aggravée par le fait que les dépenses publiques affectées au secteur de la santé bénéficient principalement aux populations urbaines.

Alors que ce manque en services de santé et en ressources a un impact négatif sur les adultes dans les zones rurales de la Chine, il est ressenti de façon plus aiguë par l'un des groupes les plus vulnérables de ces régions, à savoir les filles. Dans les zones rurales de la Chine, la pratique traditionnelle qui consiste à favoriser les garçons au détriment des filles est encore profondément ancrée et largement répandue. Il en résulte que les filles, en particulier celles délaissées par leurs parents qui sont travailleurs migrants ailleurs dans le pays, sont souvent négligées, ou pire encore laissées sans assistance. De même, les problèmes de santé manifestes ou latents ainsi que les symptômes ressentis par les filles sont négligés ou ignorés. Il est fort probable que les garçons qui présentent les mêmes problèmes de santé seront pris en charge et qu'une telle attention va permettre un diagnostic, un traitement et une guérison rapides. En effet, des travaux d'experts ont mis en évidence une discrimination généralisée contre les filles en Chine ayant contribué au problème bien connu des femmes "portées disparues" et au déséquilibre entre les

sexes dans lequel le nombre d'hommes par rapport aux femmes est majoritairement axé en faveur des premiers cités.

Thin and High mènent depuis plus de 17 années des projets environnementaux, de bienfaisance et de bénévolat dans les zones rurales de la Chine. Au cours de visites effectuées dans des villages à travers le pays, nous avons constaté que dans les familles ayant des enfants des deux sexes, les garçons sont toujours préférés et ont la priorité lorsque les parents peuvent se permettre d'emmenner avec eux un ou plusieurs de leurs enfants dans les villes où ils travaillent. Habiter en ville signifie que ces garçons ont la chance de bénéficier de meilleurs soins médicaux et d'un meilleur traitement des éventuels problèmes de santé et des affections. Toutefois, cela implique également que les filles qui n'ont pas accompagné leurs parents sont souvent laissées sans assistance ou sont gardées par des personnes âgées souvent mal placées pour les aider si elles tombent malades. Il en résulte que les problèmes de santé de ces filles ne sont ni diagnostiqués ni traités.

Des cas de filles rurales souffrant de problèmes de santé

Bai Yanru du village Kuangou, dans la province de Gansu

Lorsque Thin and High a rencontré cette fille de 11 ans la première fois en 2013, elle paraissait anémique et souffrante. Cependant, rien n'avait été fait avant cette date pour aider Yanru à consulter un médecin, car ses deux parents étaient travailleurs migrants. Thin and High a, ensuite, pris les dispositions nécessaires pour envoyer Yanru dans un hôpital à Shanghai où l'on a diagnostiqué une maladie cardiaque congénitale. Yanru a finalement subi une intervention chirurgicale et elle est aujourd'hui en voie de guérison.

Zhu Hong du comté de Burqin, région autonome ouïghoure du Xinjiang

Lorsque Thin and High l'a rencontrée, il y a plus de dix ans, Hong avait 20 ans et souffrait d'une paralysie à la jambe et d'un strabisme qui est un état où les yeux ne sont pas bien alignés. Ces affections physiques sont la conséquence d'une maladie grave ayant entraîné une forte fièvre prolongée lorsque Hong était enfant. À cause de son état physique, Hong avait subi moqueries et ridicule de la part des autres enfants, elle a également subi la douleur, l'isolement et le complexe d'infériorité. Comme un malheur ne vient jamais seul, Hong a été violée par son frère. Thin and High a aidé Hong en prenant en charge les frais de plusieurs interventions chirurgicales afin de corriger ses déformations physiques. Avec l'encouragement de Thin and High, Hong a également pu acquérir la confiance dont elle avait besoin pour mener ensuite une vie normale et productive.

Jiao Fangqing du village Kuangou dans la province de Gansu

Thin and High a rencontré Fangqing en 2012 lorsqu'elle avait 17 ans et était au stade final de la leucémie. À ce moment-là, Fangqing avait les yeux injectés de sang et le corps gonflé, et malgré son envie désespérée de vivre, elle est décédée moins de trois semaines plus tard. Une leucémie à un stade avancé a été diagnostiquée chez Fangqing dans un hôpital de Lanzhou, capitale de la province de Gansu. Outre la détection tardive de sa maladie, l'incapacité de sa famille à se procurer les ressources financières qui lui auraient permis de consulter un médecin a également contribué au décès de Fangqing. Conformément aux coutumes locales, la situation de Fangqing en tant que femme célibataire, ainsi que la nature de son décès

ont fait qu'elle n'a même pas eu droit à un enterrement digne. Le corps de Fangqing a finalement été incinéré avec quelques vieux pneus dans un endroit isolé et anonyme du village.

Wag Yufeng, du village Kuangou, province de Gansu

Lorsque Thin and High a rencontré Yufeng (une fille de 13 ans) en 2014, l'on avait soupçonné qu'elle avait une leucémie. Après avoir été envoyée par Thin and High dans un hôpital à Lanzhou pour diagnostic, il s'est avéré qu'elle souffrait simplement d'anémie à cause d'une sous-alimentation. Thin and High a alors pris des dispositions à long terme pour augmenter son apport nutritionnel.

Wu Caixia, du village Qidou, province de Hunan

Lorsque Thin and High l'a rencontrée durant l'été 2013, la fille de 7 ans avait le visage, les membres et le buste couverts de croûtes à différents stades de cicatrisation. Les croûtes se sont formées à cause de piqûres d'insectes, de mauvaise hygiène personnelle et domestique, du taux d'humidité élevé pendant l'été, de grattements persistants dus à l'inconfort, ainsi que de l'absence d'une prise en charge médicale simple mais rapide. L'intervention de Thin and High, juste à temps, a permis à Caixia d'être traitée par un médecin, et son état s'est amélioré au lieu de se dégrader en maladies de la peau et en cicatrices permanentes.

Projet d'équipes médicales mobiles en Chine rurale

Les cas ci-dessus indiquent clairement que les problèmes de santé et les carences auraient pu être décelés et traités, voire évités à un stade précoce, si des établissements sanitaires, des connaissances et des ressources de base étaient disponibles. Le diagnostic et le traitement à temps signifient également que ces filles auraient évité de subir telle douleur et telles souffrances. En effet, il est également évident que le dépistage tardif, comme dans le cas de Fangqing, peut parfois avoir des conséquences fatales.

Par conséquent, Thin and High propose que des équipes médicales mobiles soient mises en place et dépêchées dans les villages éloignés partout en Chine afin de diagnostiquer les problèmes médicaux et les affections chez les enfants des zones rurales, tout en accordant une attention particulière aux filles. Ces équipes médicales mobiles peuvent être mises en place, dirigées et gérées soit par les autorités chinoises au niveau provincial ou villageois, soit par des groupes privés et des organisations non gouvernementales.

En assurant le dépistage, le traitement et le diagnostic précoces de maladies chez les filles, ces équipes médicales mobiles vont aider à soulager et à prévenir la douleur et les souffrances inutiles et prolongées. En outre, ces équipes médicales mobiles peuvent aider à diffuser des connaissances sur les problèmes de santé qui touchent les enfants de façon disproportionnée, comme la malnutrition.